



INFORME SOBRE BUENAS PRÁCTICAS ASOCIATIVAS CON PERSPECTIVA DE GÉNERO EN LAS COMARCAS DE CARBALLIÑO-O RIBEIRO:

Asociación Gallega de Promoción de la
Certificación Forestal (PEFC)

A2

GIR Análisis e Investigación Psicosocial

Universidad de Valladolid



VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
GOBIERNO
DE ESPAÑA



Plan de Recuperación,
Transformación
y Resiliencia



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



INFORME ASOCIACIONES: COMARCA DE CARBALLIÑO-O RIBEIRO

ESTE PROYECTO CUENTA CON EL APOYO DE LA FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD DEL MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y EL RETO DEMOGRÁFICO (MITECO) EN EL MARCO DEL PLAN DE RECUPERACIÓN, TRANSFORMACIÓN Y RESILIENCIA (PRTR), FINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA – NEXTGENERATIONEU.

**Grupo Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid
Equipo de investigación:**

Teodoro Álvarez Cordón
Alba Carrasco Cruz
Clara González Sanguino
Ali Askarieh
Malena Carmen Aparicio
Xesús Lage Picos
Myriam de la Iglesia Gutiérrez
Hernando Villamizar Calderín
María José Fernández Nieto
Asur Fuente Barrera
Beatriz Izquierdo Ramírez
María Elena Nogueira Joaquín
Elvira Sanz Tolosana

Fátima Cruz Souza (Coord.)



DIGITALIZACIÓN RURAL PARA LA SEGURIDAD

Breve historia

La Asociación Gallega de Promoción de la Certificación Forestal, PEFC Galicia, nació en 2003 como asociación sin ánimo de lucro por un grupo de entidades gallegas que representan a propietarios y gestores forestales, empresas, instituciones universitarias y científicas vinculadas al sector forestal, colegios y asociaciones profesionales, con el objetivo de promover la gestión forestal sostenible y la certificación forestal PEFC en Galicia. Trabajan a lo largo de toda la cadena de suministro forestal para promover la gestión sostenible de los bosques, garantizando que se gestionen de acuerdo con exigentes requisitos ambientales, sociales, económicos y éticos. A su vez, ofrecen a los propietarios forestales, desde los más grandes hasta los más pequeños, una herramienta para demostrar sus prácticas responsables, al tiempo que permitimos a los consumidores y empresas comprar con garantías de origen.

Página web: <https://pefcgalicia.org/descubre-pefc/>

Objetivos

- Promover en el ámbito regional el manejo y aprovechamiento de los bosques con prácticas responsables y con tal intensidad que mantengan su diversidad biológica, productividad, capacidad de regeneración, vitalidad y su potencial para cumplir funciones ecológicas, económicas y sociales ahora y en el futuro, sin causar daño a otros ecosistemas.
- Fomentar el conocimiento y la aplicación de los criterios e indicadores acordados en las diferentes Conferencias Ministeriales de FOREST EUROPE.
- Promocionar y difundir el sistema de certificación forestal PEFC español en Galicia.
- Impulsar el estudio, conservación, protección, promoción y defensa de los recursos naturales, del paisaje y del medio ambiente en Galicia.

Perfil sociodemográfico de las personas asociadas

Las personas asociadas dentro de PEFC son, en su mayoría, propietarios y gestores forestales. Más de 60 600 propietarios y gestores forestales gallegos están adheridos al sistema PEFC, lo que representa cerca del 80 % del total nacional.

En cuanto al género, no se han publicado datos de género específicos, pero el texto de PEFC referencia tanto a "propietarios" como a "propietarias", indicando una presencia tanto masculina como femenina.

Descripción de la BP

Como buena práctica de la asociación se ha destacado la digitalización avanzada de la certificación forestal (plataforma con teledetección).

PEFC Galicia ha impulsado la transformación digital del sistema de certificación forestal mediante una Plataforma de Registro Online de montes certificados. Esta herramienta integra funcionalidades clave:

- Permite el registro en tiempo real de todos los montes certificados.
- Ofrece un visor GIS georreferenciado que muestra cada parcela certificada.

- Incluye la incorporación de datos satelitales Sentinel para teledetección de cambios en la cubierta forestal.
- Automatiza y homogeneiza la gestión de certificaciones, ofreciendo transparencia, eficiencia y rigor.
- Incluye la perspectiva de género en el reconocimiento y monitorización de las propiedades en manos femeninas y su gestión.

Esta práctica facilita la monitorización continua del estado de los montes, lo que permite detectar riesgos y asegurar una gestión sostenible. A su vez, impulsa la eficiencia administrativa, reduciendo tiempos y errores manuales. Por último, refuerza la credibilidad y trazabilidad del sistema de certificación, esencial para asegurar su legitimidad en mercados nacionales e internacionales.

Perspectiva de género

La **perspectiva de género** está firmemente vertebrada dentro de la asociación a través de **dos vertientes complementarias y estratégicas** que garantizan su aplicación tanto en el ámbito técnico como en el social. En primer lugar, esta perspectiva se integra mediante la **incorporación directa en los estándares de certificación forestal**, y, en segundo lugar, a través de la **visibilización y el reconocimiento del papel de las mujeres rurales** en el sector forestal y en las comunidades locales. Ambas dimensiones refuerzan el compromiso de la asociación con la igualdad de género, no solo como principio ético, sino también como condición indispensable para lograr un desarrollo sostenible, inclusivo y socialmente justo en el medio rural y forestal.

En la primera vertiente, la **certificación PEFC** (Programme for the Endorsement of Forest Certification) constituye un pilar fundamental. Este sistema de certificación promueve la **igualdad de género** dentro de sus criterios obligatorios de gestión sostenible. Los estándares PEFC exigen que los gestores y las entidades certificadas adopten políticas activas de igualdad de oportunidades y de **no discriminación**, garantizando condiciones laborales justas y equitativas. Entre sus requisitos, se contempla el fomento de la **igualdad salarial**, el **acceso equitativo a la formación profesional** y la **participación de las mujeres en los procesos de toma de decisiones**, especialmente en el ámbito local y comunitario, donde su implicación resulta clave para la gestión responsable de los recursos naturales. De este modo, la perspectiva de género se convierte en un criterio tangible y verificable dentro del modelo de sostenibilidad forestal, contribuyendo a romper las barreras estructurales que históricamente han limitado la presencia femenina en el sector.

Además, la incorporación de la igualdad de género en la certificación PEFC responde a una visión moderna y holística de la **gestión forestal sostenible**, que reconoce que la sostenibilidad no puede alcanzarse únicamente desde la dimensión ambiental, sino que requiere también justicia social y equidad. Al exigir la participación de las mujeres en los procesos de planificación y gestión, PEFC no solo promueve la diversidad y la inclusión, sino que también potencia la **eficiencia y resiliencia** de los sistemas forestales, al integrar distintos puntos de vista, saberes locales y experiencias de vida que enriquecen la toma de decisiones. En este sentido, la asociación contribuye a que la igualdad de género deje de ser un principio teórico para convertirse en una práctica cotidiana, integrada en los mecanismos de gestión y certificación forestal.

La segunda vertiente a través de la cual se articula la perspectiva de género en la asociación se centra en la **visibilización y el reconocimiento de las mujeres rurales y forestales**. PEFC impulsa de manera activa iniciativas orientadas a destacar el papel de las mujeres en la conservación y el aprovechamiento sostenible de los bosques, especialmente en el marco del **Día Internacional de las Mujeres Rurales**. En estas fechas, se desarrollan campañas de comunicación, entrevistas y publicaciones que recogen

testimonios y experiencias inspiradoras de mujeres que desempeñan funciones clave en la gestión forestal, la investigación científica, la transformación de productos derivados o la innovación en el sector.

Estas acciones de comunicación y sensibilización cumplen una función transformadora, ya que **amplifican las narrativas femeninas** que tradicionalmente habían quedado invisibilizadas en el ámbito rural y forestal. A través del reconocimiento público, se refuerza la **autoestima y el liderazgo de las mujeres**, al tiempo que se generan referentes positivos para las nuevas generaciones. De este modo, la asociación contribuye a consolidar una imagen del sector forestal más igualitaria, diversa y moderna, en la que las mujeres no son solo partícipes, sino también **protagonistas e impulsoras del cambio**.

En definitiva, la incorporación de la perspectiva de género en la asociación, a través de la certificación PEFC y de las iniciativas de visibilización, refleja un compromiso real con la transformación social. Estas dos líneas de actuación, complementarias entre sí, no solo fomentan la igualdad de oportunidades, sino que también fortalecen la cohesión social, la innovación y la sostenibilidad del medio rural y forestal, tanto en Galicia como en el conjunto del territorio global.

Qué necesidad resuelve

PEFC Galicia resuelve una serie de necesidades clave dentro del desarrollo sostenible de los montes y parcelas forestales de Galicia.

PEFC Galicia garantiza que los montes certificados cumplan criterios ambientales, sociales y económicos de sostenibilidad, evitando la sobreexplotación, protegiendo la biodiversidad y aplicando buenas prácticas forestales con base técnica y legal.

Por otro lado, con la certificación forestal PEFC, se puede demostrar que la madera y productos derivados provienen de bosques gestionados responsablemente. Esto favorece al desarrollo de los propietarios forestales, permitiéndoles acceder a mercados más exigentes (como el europeo, con el nuevo reglamento EUDR) y fortaleciendo la imagen y competitividad del producto forestal gallego.

Por último, PEFC también resuelve una necesidad de modernización del sector forestal gallego. A través de la digitalización, teledetección, formación y visibilidad pública, PEFC Galicia contribuye a actualizar el sector.

Dificultades encontradas

Dentro de las dificultades percibidas en la asociación podemos destacar:

1. Alcanzar una mayor penetración territorial

Aunque PEFC Galicia ha impulsado sistemas de certificación adaptados a la realidad gallega, su implantación aún está limitada. Galicia presenta uno de los mayores niveles de minifundismo forestal de Europa, lo que obliga a realizar un gran esfuerzo para agrupar y certificar miles de pequeñas parcelas.

En otras comunidades, como Andalucía o Castilla y León, se pueden certificar grandes extensiones con un único proceso; en Galicia, replicar esa cobertura demanda interlocución con miles de propietarios

2. Desafíos técnicos en la digitalización y teledetección

Aunque proyectos piloto como GO Bosques 3.0 avanzan hacia la digitalización y uso de teledetección, su éxito depende de lograr que micro propiedades accedan efectivamente al sistema, lo que requiere robustecer capacidades tecnológicas y operativas.

3. Percepción limitada del valor de la certificación

Aunque hay más conocimiento sobre PEFC, muchos actores del sector aún no conocen en profundidad sus beneficios o ven la certificación como un trámite más que como una herramienta estratégica.

Claves del éxito

Sus claves de éxito son múltiples, pero destacan las vinculadas con la adaptación de sus acciones al minifundismo gallego, desarrollando modelos de certificación grupal y simplificada, pensados específicamente para propietarios con pequeñas parcelas. También las vinculadas a la innovación y digitalización, que han mejorado la trazabilidad, la eficacia y la transparencia del sistema. Y, por último, las referidas a su capacidad de comunicación y colaboración multisectorial e institucional. Colabora activamente con la Xunta de Galicia, empresas forestales, universidades, centros de formación y entidades del medio rural. Participa en redes, ferias, congresos (como GALIFOREST) y mesas de diálogo sobre sostenibilidad y economía forestal, y han organizado campañas de sensibilización que han llegado a más de 1,5 millones de personas en Galicia.

Contacto de la entidad:

+34 981 523 736

galicia@pefc.es